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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
местами небольшие кратковременные дожди, гро-
зы; ветер юго-западный, умеренный; температура 
+18…+23.

18 апреля по области – переменная облачность, 
днём местами небольшие кратковременные дож-
ди, грозы; ветер южный, умеренный, местами по-
рывистый, сильный; температура ночью +5…+10, 
днём +17…+22.

19 апреля по области – переменная облачность, 
ночью местами небольшой дождь, днём без 
осадков; ветер восточный, ночью – слабый, днём 
– умеренный, местами порывистый, сильный; тем-
пература ночью +7…+12, днём +18…+23.

29.7614
∆0.2903

38.7374
∇0.0760

Такси без границ
Губернаторы Воронежской области Алексей Гордеев и Ли-

пецкой Олег Королёв подписали Соглашение между региона-
ми о взаимодействии в сфере перевозок пассажиров и багажа 
легковым такси. Документ законодательно закрепляет работу 
таксистов обеих областей и предоставляет на рынке перевозок 
двух регионов равные условия. 

Квартиры – в собственность
За 2010-2011 годы Воронежское акционерное самолёто-

строительное общество передало в собственность работникам 
завода 161 квартиру, ранее принадлежавшую предприятию. 
Это составляет более половины имеющейся у него жилой 
недвижимости.  В частности, в прошлом году было передано  
работникам ВАСО 110 квартир. Напомним, что решение ру-
ководства ВАСО о дарении недвижимости своим сотрудникам 
было принято в конце 2009 года. В настоящее время документы 
оформляются ещё на 43 квартиры. Формируются заявки для 
вынесения на утверждение совета директоров решения по 39 
квартирам. 

Помним и гордимся
Сегодня в Воронеже с возложения цветов к мемориалу на 

Чижовском плацдарме начнётся Всероссийская акция «Вахта 
памяти-2012». Затем участники соберутся в Воронежском 
институте федеральной службы исполнения наказания  на 
вечер патриотической песни «Воронеж – город воинской 
славы!». Завтра в селе Чистая Поляна Рамонского района 
пройдет торжественное перезахоронение воинов, погибших в 
годы Великой Отечественной войны. Кроме этого, состоятся 
митинг и торжественные собрания с участием представителей 
федеральных и региональных органов власти, ветеранов Вели-
кой Отечественной войны, поисковиков, молодежи, экскурсии 
по памятным местам Воронежа, «круглый стол» по вопросам 
поисковой работы.

мигрантам – русский язык
В Воронеже открылись бесплатные курсы по улучшению 

знания русского языка для мигрантов. Они организованы 
в рамках взаимодействия Воронежской и Борисоглебской 
епархии и Управления миграционной службы по Воронежской 
области. Уже оборудованы пять учебных классов. Преподавать 
будут как священнослужители, так и светские учителя. 
Посещать языковые курсы смогут не только мигранты, 
приехавшее в Россию на работу, но и те, кто уже получил 
гражданство, но всё ещё испытывает трудности с русским 
языком. Заниматься на курсах могут и студенты-иностранцы. 
Занятия начнутся, как только наберут первую группу. Условия 
приема и обучения можно уточнить в миссионерском отделе 
епархии.

Порнографии – «нет!»
За «круглым столом», который состоялся в ГУ МВД Рос-

сии по Воронежской области на тему «Интернет: технология 
безопасности», шла речь о противодействии распространению 
детской порнографии. В Воронежской области с начала года 
пресечено четыре подобных факта. По мнению участников 
встречи, тормозит борьбу с этим злом отсутствие в Воронеже 
экспертной комиссии, которая могла бы дать квалифици-
рованное заключение: являются размещенные материалы 
порнографией или нет?

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1319 ∆ 690 За текущий месяц 23756

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

вариант пенсионной реформы
Министерство здравоохранения и социального развития 

РФ совместно с Пенсионным фондом России подготовили 
вариант реформы пенсионной системы до 2050 года, сообщает 
РИА «Новости». Проект передан в Кремль. Рабочий вариант 
предусматривает выравнивание пенсионного возраста мужчин 
и женщин, а также его повышение в долгосрочной перспективе. 
По мнению авторов, к 2047 году эта отметка должна достигнуть 
65 лет. Кроме того, предполагается изменить формулу для 
расчёта пенсий, увеличить трудовой страж, провести реформу 
системы досрочных пенсий и сохранить ставки страховых 
взносов.

весеннее наступление в афганистане
В Афганистане сотрудники силовых структур уничтожили 

в ходе боёв в Кабуле и трёх провинциях страны 36 боевиков 
радикального движения «Талибан». Днём ранее боевики на-
чали одновременные теракты сразу в четырёх местах страны. 
Талибы обстреляли военные базы, аэродром, комплекс прави-
тельственных зданий. В том числе огню подверглось здание 
губернаторства в центре Поле-Алама, здания британской 
дипломатической миссии и супермаркета в Кабуле. Отдель-
ные выступления боевиков продолжались и в понедельник, 
сообщает РИА «Новости». В столице страны со стороны сил 
безопасности потери составили восемь человек. Десятки мир-
ных граждан получили ранения.
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Делегация прибыла в Во-
ронеж с целью провести це-
ремонию перезахоронения 
останков венгерских солдат, 
погибших на территории 
Воронежской области в ходе 
Великой Отечественной 
войны. Стороны отметили 
историческую значимость 
работы по организации ухода 
за иностранными военны-
ми могилами, выполняемой 
в рамках договоренностей 
между странами.

Министр обороны Вен-
грии Чаба Хенде побывал на 
венгерском мемориальном 
кладбище в селе Рудкино 
Хохольского района. До сих 
пор неизвестно,  сколько во-
еннослужащих из 2-й вен-
герской армии полегло на 
воронежской земле. Известно 
лишь, что к 1949 году, после 

репатриации, на родину вер-
нулись не более 30 тысяч сол-
дат и офицеров из прежней 
200-тысячной армии....

…Пять небольших гробов 
стояли у края свежевырытой 
ямы. Военный оркестр выво-
дил печальные звуки венгер-
ского гимна.  

- Солдаты! Низко скло-
няем головы перед вашей 
могилой. Мы пришли, чтобы 
отдать старые долги. Вы не 
вернулись домой, но благо-
даря вам вернулись домой 
другие, - сказал министр обо-
роны. 

Серое небо разорвали ору-
жейные залпы, гробы опусти-
лись в холодную яму. Венгер-
ский атташе бросил горсть 
родной земли в могилу. В ходе 
всей церемонии перезахоро-
нения  не прекращал идти 
дождь.  Возможно, как в этот 
день и на их родине....

Старые долги
Губернатор воронежской области алексей Гордеев 
по просьбе министерства иностранных дел рФ встре-
тился с делегацией венгрии во главе с министром 
обороны страны Чаба Хенде. 

татьяна юШКина

После запричастного стиха 
было оглашено Пасхальное 
послание Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси 
Кирилла.

В Пасхальном богослу-
жении  вместе с сотнями во-
ронежцев приняли участие 
губернатор Алексей Гордеев и 
его супруга Татьяна Гордеева. 
Во время крестного хода в 
небо было выпущено множе-
ство розовых и белых шаров, 
символизирующих радость от 
Воскресения Христова. В ходе 
пасхального богослужения ве-
рующим раздавались частицы 
Благодатного огня, сошедше-
го в храме Гроба Господня в 
Иерусалиме и доставленного 
со Святой земли в Россию.

В рамках проекта «Бла-
годатный огонь в  сердце 
каждого» по благословению 
Митрополита Воронежско-
го и Борисоглебского Сер-
гия под патронажем Татьяны 
Гордеевой 16 апреля в ТРЦ 
«Московский проспект» была 
открыта благотворительная 
выставка-продажа пасхальных 
сувениров, изготовленных 
при участии именитых людей 
Воронежа.  Вырученные от 
продажи сувениров средства 

будут направлены на благо-
творительные цели.

В этом году в дни светлой 
седмицы, с 15 по 22 апреля, 
прихожане и все желающие 
могут подняться на колоколь-
ню Благовещенского кафе-
дрального собора и принять 
участие в пасхальном звоне.
Запись производится в церков-
ной лавке собора по 22 апреля 
включительно. Ежедневно по 
предварительной договоренно-
сти предоставляется время на 
коллективный подъём группам 
из школ, учебных заведений, 
трудовых организаций. По всем 
вопросам следует обращаться к 
главному звонарю Благовещен-
ского кафедрального собора.

Перед звоном стоит помо-
литься, как и перед всяким 
делом. В голове должен быть 
сопутствующий духовный на-
строй, так как колокола не про-
сто музыкальный инструмент. 
Колокольный звон созывает 
людей на общее дело, знаменует 
начало, окончание богослуже-
ния, важные моменты в течение 
богослужений, украшает празд-
ничные богослужения и торже-
ственные моменты, таинства. 
Поэтому, звоня в колокола, надо 
вкладывать душу и выражать 
своими действиями положен-
ный праздничный настрой. 

Пасхальные празднества
Митрополит Воронежский и Борисоглебский Сергий совершил  
Пасхальные богослужения
Полунощницу, крестный ход, Пасхальную утреню и 
Божественную литургию по чину свт. иоанна зла-
тоуста владыка Сергий совершил в Благовещенском 
кафедральном соборе. его высокопреосвященству 
сослужили епископ острогожский андрей, викарий 
воронежской епархии, и клирики кафедрального со-
бора.
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началом массовых полевых работ 
в сельском хозяйстве стал вчераш-
ний день в ряде районов южной 
части области. 

дмитрий дениСенКо

К севу ранних зерновых приступили 
в ООО «Нива» Калачеевского района – 
хозяйство основательно подготовилось к 
активному ведению полевых работ. Техника 
настроена, в наличии есть необходимые 
семена, удобрения, горючее. Директор 
МБУ «Управление сельского хозяйства 
Калачеевского муниципального района» 
Анатолий Панченко сообщил нам, что к 
этому времени обычно засевали уже до 
трети площадей, намеченных под яровой 
клин, но в связи с переувлажнённостью 
полей смогли вывести на них технику 
только сейчас. Несмотря на это, в районе 
поставлена задача завершить сев ранних 
зерновых и основной части технических 
культур до 1 мая. А вот подкормку озимых 
калачеевцы начали проводить заранее. 
Сегодня удобрения уже внесены более 
чем на 35 процентах посевов, в том числе 
на 1,5 тысячи гектаров – с использованием 
самолёта.

А  в Кантемировском районе вчера 
технику в поле вывели практически все 
хозяйства. Многие начали работу уже в 
выходные. В районной администрации 
нам сообщили, что два дня сухой погоды 
с ветром подсушили почву, и потому 
активизировались работы по закрытию 
влаги (согласно отчётам, эта операция уже 
выполнена более чем на четырёх тысячах 
гектаров). Уже посеяно 100 гектаров 
сахарной свёклы (ООО СХП «Агротранс»), 
там же начат сев подсолнечника. А всего 
семена яровых культур легли в почву 
на площади более 700 гектаров. Важно 
отметить, что в Кантемировском районе 
озимыми культурами занято почти 43 
тысячи гектаров – наиболее крупный 
озимый клин в Воронежской области. 
Сегодня состояние их хорошее и позволяет 
надеяться на получение высокого урожая. 
Активно ведётся подкормка наземным 
способом, а в хозяйствах, входящих в 
структуру «Продимекса», - с помощью 
самолёта.

О  т о м ,  ч т о  в  п о л е  н а ч а л и с ь 
весенние заботы, нам сообщили также 
в Петропавловском, Богучарском, 
Павловском и ряде других районов. А 
вот в Грибановском и Терновском пока 
ещё поля  не полностью освободились 
от снега, поэтому там начало активных 
полевых работ откладывается.

Стартовый 
день в поле

Сельские приоритеты

Валерий  КаЗаноВ

Напомним: в престижном турнире 
участвовали юноши 1993 года рождения 
и младше (U-19). В десятку финалистов 
попали сразу два представителя Воро-
нежа: спор за медали вели воспитанники  
СДЮСШОР «Факел-94» и ФЦШ-73. 
Пройдя через серьёзное сито отборочных 
игр, в матче за третье место, который 
проходил в Саранске, воронежский «Фа-
кел» сразился с «Чертаново» (Москва) и 
выиграл - 1:0. В итоге воронежцы завоева-
ли бронзовые медали. А в числе игроков, 
отмеченных индивидуальными призами, 
оказался наш Роман Белокопытов: орг-
комитет назвал его лучшим защитником 
турнира.

Директор школы Вадим Сосулин успе-
хом своих воспитанников вполне дово-
лен: быть третьим в стране престижно. 

Результат неплохой, но, по его мнению, он 
мог быть выше, будь у школы собственная 
материально-техническая база. «Учебно-
тренировочные занятия проходят на полях, 
в спортивных залах, которые мы арендуем», 
- посетовал директор. 

Губернатор Алексей Гордеев поздравил 
юных футболистов с большим успехом 
прямо на футбольном поле, где они прово-
дили тренировку.

 - Спасибо вам за игру и победу! - обра-
тился  он к бронзовым призёрам и вручил 
капитану команды Роману Белокопытову 
сертификат на 50 тысяч рублей на по-
лучение полного комплекта спортивной 
экипировки.

Кроме того, почётных грамот облправи-
тельства и ценного подарка – губернатор-
ских часов – удостоились директор школы 
Вадим Сосулин и два тренера, работающие 
с «Факелом-94» и приведшие наших ребят 

к успеху в столице Мордовии, – Сергей 
Сопнев и Геннадий Ремезов. 

После этого на базе «Факела» прошло 
совещание, посвященное вопросам раз-
вития футбола в Воронежской области. В 
нём, помимо губернатора, приняли участие 
руководитель Управления физкультуры 
и спорта Воронежской области Владимир 
Кадурин, главный тренер ФК «Факел» 
Константин Сарсания, спортивный ди-
ректор клуба Сергей Савченков, директор 
областной СДЮСШОР «Факел» Вадим 
Сосулин, тренеры школы Сергей Сопнев, 
Игорь Брагин, Владимир Харин, Сергей 
Стукалов и Анатолий Канищев. 

За чашкой чая были затронуты многие 
важные вопросы, без ответов на которые 
развитие футбола в Воронежской области 
представляется маловероятным. А вопро-
сов в этом деле накопилось немало. Это и 
развитие спортивной инфраструктуры, и 
строительство манежей с полноразмерны-
ми футбольными полями с искусственным 
покрытием. 

Как подчеркнул Вадим Сосулин, такие 
поля было бы целесообразно разместить в 
Коминтерновском и Советском районах го-
рода, поскольку именно здесь наблюдается 
наибольшая концентрация ребят, занимаю-
щихся футболом.

алексей Гордеев:

Спасибо за игру и победу!
Событие | На базе ФК «Факел» в Тенистом прошло совещание  

по вопросам развития футбола в Воронежской области

здесь губернатора уже ждали бронзовые призёры финального турнира 
первенства россии по футболу среди команд спортивных школ и клубов 
и тренеры команды областной специализированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского резерва (СдЮСшор) «Факел-94». Ко-
манда из спортсменов 1994 года рождения была организована в 2007 
году. Сейчас в ней занимаются 332 человека. в 2009 году решением ис-
полкома рФС школе присвоен статус «регионального центра подготовки 
футболистов». 
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Валерий СеВерный

- Норма для нашей области весной 2012 года составляет 
3,7 тысячи человек. Из этого количества 92 процента при-
зывников будут направлены в воинские части Минобороны 
РФ, 8 процентов - в части других министерств и ведомств, 
- отметил областной военком. 

Большая часть юношей пополнит ряды сухопутных 
войск – 28 процентов, 14,5 процента новобранцев пойдёт 
в Военно-воздушные войска, 13,3 процента - в Военно-
морской флот, около 4 процентов - в ракетные войска и  2,5 
процента молодых людей – в  Министерство внутренних 
дел. Не будут позабыты также подшефные соединения.  До 
1 июня в Вооружённые силы отправятся не менее половины 
от общего числа призывников

Показатель годности к призыву по итогам 2011 года в 
Воронежской области составил 69,8 процента. При этом 
медицинское освидетельствование прошли 23800 при-
зывников. В основном молодые люди страдают болезнями   
костно-мышечной системы, кровообращения, органов пи-
щеварения, психическими расстройствами. 

Несмотря на то, что отказ от службы в армии не только 
административное, но и уголовное преступление, уклонисты 
есть в каждой призывной кампании. В 2011 году военкомату 
удалось более чем в два раза уменьшить число призывни-
ков, не желающих выполнить конституционный долг. Если 
осенью 2010 года в области было около 4500 уклонистов, из 
которых удалось разыскать 2720 тысяч, то в прошлый при-
зыв их оказалось около 2 тысяч. 

В нынешний призыв альтернативную гражданскую 
службу пожелали пройти шесть человек. В осеннем призыве 
альтернативщиков  было четверо. 

Напомним, что в Западном военном округе начала рабо-
тать телефонная «горячая линия» по вопросам призыва на 
военную службу. Кроме этого, призывники и их родители, 
посчитавшие, что сталкиваются с неправомерными действи-
ями членов призывной комиссии, сотрудников военкоматов, 
иных должностных лиц, могут обратиться в электронную 
приёмную командующего войсками ЗВО. Телефоны «горя-
чей линии» в Санкт-Петербурге: (812) 494-26-00, 494-26-06. 
Звонить по вторникам и четвергам с 10.00 до 12.00.  Адрес 
электронной почты: (e-mail): zvo-info@mail.ru. 

армия

в ходе весенней призывной кампании на срочную 
службу уйдут в два раза больше парней, чем осенью 
2011 года, сообщил на ставшей уже традиционной 
встрече  с журналистами военный комиссар обла-
сти Сергей Панков.
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Энергетика
На промплощадке Нововоронежской АЭС-2 (гене-
ральный проектировщик и генподрядчик – ОАО 
«Атомэнергопроект») ожидается значительное увели-
чение численности квалифицированных рабочих. Об 
этом говорилось на заседании оперативного штаба 
по рассмотрению хода выполнения строительных 
работ. 

Валерий СеВерный

Прошло оно под руководством заместителя генерального 
директора - директора по капитальному строительству ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» Виктора Сучкова. В мероприятии 
также приняли участие представители ОАО «Концерн Рос-
энергоатом», ОАО «Атомная ЭнергоСтроительная Корпора-
ция», ОАО «Атомэнергопроект», подрядных и субподрядных 
организаций, заводов-изготовителей оборудования. Работа 
по основным зданиям и сооружениям ведётся в соответствии 
с графиком, объём строительно-монтажных работ за первый 
квартал текущего года выполнен, отметил генеральный дирек-
тор ОАО «Атомэнергопроект» Леонид Егоров. По его словам, 
в ближайших планах - значительное увеличение численности 
рабочего персонала на промплощадке. 

Недавно на площадку НВ АЭС-2 доставлены первый из 
восьми парогенераторов, десять силовых трансформаторов, 
краны машзала грузоподъемностью 15 и 50 тонн для второго 
энергоблока и другое крупногабаритное оборудование. В об-
щей сложности в первом квартале смонтировано 1400 тонн 
оборудования.

Как сообщалось на заседании штаба, уже в апреле строители 
приступят к бетонированию третьего яруса (с отметки +20,42 
до отметки +34,42 метра) внутренней защитной оболочки 
реакторного здания энергоблока № 2. Сейчас продолжаются 
работы по сборке армоблоков четвёртого-пятого ярусов, летом 
начнётся их монтаж. В здании реактора первого энергоблока 
идёт монтаж системы аварийного охлаждения активной зоны: 
смонтировано 10 гидроёмкостей из 12. Во втором квартале 
начнётся монтаж купола реакторного здания энергоблока  
№ 1 и корпуса реактора. 

На площадку уже доставлены  первые элементы «сухой 
защиты» (общий вес – более 140 тонн) для энергоблока  
№ 2. В ближайшее время все они прибудут из Петрозаводска 
в Нововоронеж, где специалисты выполнят сварку металло-
конструкций. «Сухая защита» предназначена для уменьшения 
радиационного и теплового воздействия на шахту реактора.

Губернатор вручает сертификат капитану команды.
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Экономика  
из параллельной реальности

Дмитрий ЛомСаДзе,
доцент кафедры международной 
экономики внешнеэкономической 
деятельности ВГУ

Вопрос о коррупции в Рос-
сии - тема бездонная и безвре-
менная. Всегда будет к месту о 
ней поговорить. Одно из наи-
более ранних и, на мой взгляд, 
наиболее точных определений 
этому явлению дал Николо 
Макиавелли в своем сочинении 
«Государь» еще в 1513 году – 
«Коррупция – это использова-
ние публичных возможностей 
в частных интересах».

Тема эта вовсе не так проста, 
как кажется, если к ней подхо-
дить с научной, а не только пу-
блицистической точки зрения. 
Коррупция – это лишь одна 
из форм проявления теневой 
экономики, только один из 
ее элементов. И пусть даже 
самый, как сейчас говорят, 
социально-резонансный. Но у 
этой «гидры» - теневой эконо-
мики – не одна, а множество 
взаимосвязанных «голов». 
Это и криминальный бизнес 
(наркотики, рэкет, торговля 
оружием, проституция), и «се-
рая» экономика, и мошенниче-
ство, и нелегальная занятость, и 
работорговля и т.д. Во многом 
коррупция – некая произво-
дная форма теневой деятель-
ности. И в силу этого возникает 
закономерный вопрос: а можно 
ли эффективно, на государ-
ственном уровне бороться с 
«плесенью» – коррупцией, не 
избавляясь от самой «сырости» 
– теневой экономики?

В Воронежском государ-
ственном университете послед-
ние четыре года я преподаю 

специально разработанный 
мною курс - «Теневая эконо-
мика». Но интерес к проблема-
тике возник у меня давно. Как  
специалиста, имеющего боль-
шой практический и профес-
сиональный жизненный опыт, 
искренне удивляла некоторая 
однобокость, однозначность и 
безапелляционность базовых 
теоретических учебников по 
экономике, на мой взгляд, 
полностью оторванных от на-
шей жизни. Такое ощущение, 
что они создавались теми же 
авторскими коллективами, 
что ранее писали учебники по 
«Истории Коммунистической 
партии Советского Союза» и 
«Политэкономии социализма». 
Но, как говорят в народе, есть 
цыганские песни, а есть песни 
про цыган! Есть экономические 
знания, а есть знания об эконо-
мике! И одно из важных прак-
тических знаний – это то, что 
и у экономики есть оборотная, 
невидимая сторона. В западной 
научной литературе она так и 
называется – invisible economy 
(ненаблюдаемая экономика). 
Мы же, как правило, называем 
подобное явление – теневая 
экономика. И, кстати, доля 
этой самой квазиэкономики в 
России по различным источ-
никам (Росстат, МВД) от 25 
до 45 процентов ВВП. То есть, 
возможно, почти половина всей 
нашей национальной экономи-
ки! Как мне представляется, 
это довольно значимые цифры 
для того, чтобы не замечать 
подобное явление и не пони-
мать, что же на самом деле за 
ними скрывается. Тем более, 
что эти знания важны, на мой 
взгляд, для будущих эконо-

мистов, юристов, социальных 
работников для правильной 
оценки внешних и внутренних 
угроз теневой экономики. Для 
осуществления объективного 
анализа и оценки реальных 
процессов на микро- и макро- 
уровне и эффективного управ-
ления рисками в условиях 
расширения теневой глобали-
зации во внешней среде.

При разработке новой для 
нашего вуза дисциплины и 
учебного курса я нашел много 
соратников и единомышленни-
ков не только в ВГУ. Одними 
из моих главных научных кон-
сультантов выступили бывший 
начальник налоговой поли-
ции по Воронежской области, 
генерал-лейтенант налоговой 
полиции Вячеслав Гонгадзе и 
доктор экономических наук, 
профессор МГИМО, заведую-

щий кафедрой мировой эконо-
мики Александр Булатов.

Так что же такое – теневая 
экономика и, главное, можно ли 
ее, или ее локальное проявление 
– коррупцию, окончательно 
победить? Научный подход 
говорит о том, что эффективно 
бороться, конечно же, можно и 
необходимо… Но, увы! Можно, 
например, снизить долю тене-
вого сектора до минимальных 
значений 2,0 – 8,0 процента 
ВВП, как, например, в Сканди-
навских странах или в США, 
снизить коррупционогенность 
экономики, как в Сингапуре. 
Но полностью избавиться от 

недуга невозможно, ибо теневая 
экономика на самом деле вы-
ступает как органичная, а в ряде 
случаев объективно взаимо-
дополняющая подсистема ры-
ночного хозяйства, как форма 
несовершенной конкуренции.

И, к сожалению, на сегод-
няшний день в российском 
обществе существует целый 
ряд стереотипов и мифологем, 
мешающий нам признать на-
личие параллельной «теневой» 
реальности. Один из них - это 
то, что рыночная экономика 
якобы является идеальной хо-
зяйственной системой, и что ей 
присущи самые совершенные 
и сбалансированные формы 
социально-экономических от-
ношений.

Второе заблуждение, что 
переход к рынку в России за-
кончен, завершены рыночные 

трансформации, проведены не-
обходимые реформы и созданы 
институциональные основы 
для построения в нашей стране 
развитого капиталистическо-
го общества. Но в том то и 
дело, что для всего мира мы 
по-прежнему остаемся мало-
развитой сырьевой страной с 
переходной моделью развития. 
Ибо одним из главных, не-
формализованных индикато-
ров завершенности рыночной 
адаптации страны и является 
как раз минимальная доля те-
невой экономики в ее ВВП. Ну, 
а подтверждение сего – низкий 
уровень привлекательности на-

шей страны для долгосрочных 
иностранных инвесторов. К 
примеру, все тот же преслову-
тый индекс уровня коррупции, 
рассчитываемый междуна-
родной негосударственной 
организацией Transparency 
international, согласно кото-
рому наше место в 2008 году 
– 147-е (из 180 стран). Хуже 
нас – экзотические острова 
Папуа-Новой Гвинеи – 151-е 
место. Даже Пакистан – на 
134-м, а Румыния – на 70-м! 
На первом же месте - все тот 
же Сингапур. Там практически 
коррупции нет. 

Как сказал по сему пово-
ду наш Президент Дмитрий 
Медведев, это просто непозво-
лительный уровень для такой 
великой страны, как наша 
Россия. 

Это определяет потенциаль-
но низкую привлекательность 
страны даже для традиционных 
наших партнеров из стран 
СНГ.

Так что же со всем этим 
делать? 

Ну,  во-первых,  на мой 
взгляд, нам следует переосмыс-
лить саму природу теневого 
сектора, объективный характер 
ее существования. Понять, 
что в основе несовершенных 
процессов в любой экономике 
( в том числе и социалистиче-
ской) лежат антропогенные 
(человеческие) факторы. Ведь 
современная психология и ан-
тропология давно научно под-
твердили основные постулаты 
религиозных учений о дуализ-
ме (двойственной природе) 
человека. Человек по сути 
своей греховен, и сам является 
ареной постоянной борьбы до-
бра и зла. Ему одновременно 
присущи и честность и лжи-
вость, и самопожертвование и 
эгоизм, и щедрость и жадность. 
Человеку всегда свойственно 
стремление получить больше, 
затратив при этом меньше уси-
лий. И вот именно этот самый 
рационализм при отсутствии 
или слабости ограничителей 
побуждает людей к теневой 
деятельности. Саму природу 
человека изменить нельзя, но 
его поведение во многом за-
висит от окружающей среды, 
воспитания, религиозных и 
светских традиций, культуры 

и, конечно же, образования.
Во-вторых, необходимо на 

государственном, да и на ре-
гиональных уровнях, признать 
наличие более серьезной и 
системной проблемы, чем про-
сто коррупция. А именно - про-
блемы теневой экономики. При 
этом необходимо учитывать, 
что не всякая теневая экономи-
ка криминальна и антисоциаль-
на. Что большая часть нашей 
российской теневой экономики 
– параллельная экономика, 
так называемая вынужденная 
внелегальная деятельность. По 
характеру целей и мотивов - это 
самозанятость, связанная с за-
дачами самовыживания насе-
ления. Известный перуанский 
ученый-экономист Эрнандо 
Де Сото, который открыл и 
научно обосновал подобное 
явление, определяет его как 
особый «подвид теневой эко-
номики, вызванный стихийной 
и творческой реакцией народа 
на неспособность государства 
удовлетворять основные по-
требности обнищавших масс. 
Он связан с реакцией масс на 
систему, которая традиционно 
ставит их в положение жертв, 
своего рода правового и эконо-
мического апартеида».

Наш опыт «лихих» 90-х, 
да и сегодняшних «смутных 
времён», также показывает, 
что в периоды так называемых 
социальных и экономических 
кризисов теневая экономика 
зачастую выполняет вполне 
конструктивные функции: 
снижает глубину трансформа-
ционного спада, нивелирует 
резко обозначившуюся диффе-
ренциацию доходов населения, 
обеспечивает его занятость, 
снижает уровень безработицы, 
играет для экономических 
агентов роль своеобразной «по-
душки безопасности» в услови-
ях незрелой или нестабильной 
рыночной среды. 

В то же время быстрорасту-
щая теневая экономика всегда 
принимает гипертрофирован-
ные масштабы, когда государ-
ство уже не способно эффек-
тивно регулировать экономику 
и создавать нормальные усло-
вия для функционирования и 
развития бизнеса и предпри-
нимательства в собственной 
стране.

Тема борьбы с коррупцией становится  сегодня очень  
популярной, даже модной. Она широко освещается в  
печатных СМИ, на ТВ, в Интернете.
Российской властью  выдвигаются  различные про-
екты по усилению противодействия коррупции  как 
на законодательном уровне, так и в самой  правопри-
менительной практике деятельности органов госу-
дарственного контроля и управления.  Цель этих мер 
очевидна – необходимо радикально  снизить  уровень 
коррупционности страны  и тем самым  обеспечить  
устойчивое и долгосрочное привлечение иностранного, 
да и собственного бизнеса к масштабным  инвестициям 
в реальный сектор национальной экономики России, 
в ее модернизацию. 

александр ЯГоДКИн

Никогда  прежде  люди 
опытные не ездили по ней 
без особой нужды. Потому 
что двухполосная эта колея 
– просто памятник дикому 
капитализму. Дорога эта была 
форменным шанхаем: узкая, 
в колдобинах и вечных проб-
ках, а вдоль авторынка на нее 
с обеих сторон наваливались, 
толпясь на обочинах, мелкие 
лавочники со своими руко-
творными торговыми точками. 
Несчастные водители марш-
руток, совершенствуя русский 
матерный, проложили здесь 
виражи объездных путей мимо 
пробок прямо по авторынку и 
по раздолбанным обочинам, и 
пассажиры редко выражали им 
недовольство за мат, понимая: 
иначе никак…

И вот к великой дате 425-
летия Воронежа полдороги от 
Московской трассы почти до 
авторынка превратили за мил-
лиард с чем-то в современную 
шестиполосную трассу. Вдруг 
оказалось, что в России впол-
не могут построить дорогу не 
хуже, чем у людей - мощную, 
просторную и, очевидно, на-
дежную. Причем армия ра-
ботяг, вооруженных до зубов 
импортной техникой, вела 
себя не как сотрудники ЖКХ, 
после которых нужно долго 
приводить квартиру в поря-
док, убирать мусор и самим 
хлопотать о мелких удобствах 
для жизни; нет, они создавали 
дорогу сразу со всеми удобства-
ми: перестроили все колонки, 
выведя их на край, обустроили 
«карманы» для транспорта и 
тех же колонок, и практически 
одновременно - пешеходные 
тротуары с фонарями.

Немедленно же появилась 

разумная и ясная разметка 
дороги, так что приходится 
сдерживаться, чтоб не нару-
шать скорость: машина сама 
просится скользить по ней, как 
по маслу, - легко, бесшумно и 
безопасно.

Но лучше б этого не дела-
ли: другая-то часть дороги, 
двухполосная, осталась. Ее 
привычно обляпали «ямоч-
ным ремонтом» - как и во все 
предыдущие годы, и контраст 
с новенькой половинкой стал 
вопиющим. А тут еще весна 
пришла, пора любви, надежд 
и слякоти, и на половинке 
этой от авторынка до самой 
длинной в Воронеже улицы  
9 Января наступило сплошное 
бездорожье с лужами. То есть 
никто не знает, какая колдоби-
на прячется под гладью воды, 
а ям даже больше, чем чинов-
ников в управах.

Одна поломавшаяся «ко-
пейка» может остановить 
здесь колонны современных 
фур и джипов. И никуда не 
денешься. Хотя некоторые 
деться пытаются и, оплакав 
подвески, надрывно рыча мо-
торами, качаются, как яхты 
в семибалльный шторм, по 
обочинам, которые можно 
сдавать в аренду крупнейшим 
западным автоконцернам под 
испытательные полигоны. И 
лучших полигонов им не найти 
на всем белом свете! 

Сколько бензина сожжено 
в здешних пробках, сколько 
человеко-часов потрачено впу-
стую, не говоря уж о безвремен-
но скончавшихся подвесках 
и нервных клетках - учету не 
поддается. Но если такие до-
роги существуют – значит, 
это кому-нибудь нужно. На 
трассе вдоль авторынка сквозь 
асфальт всегда прорастали 

чьи-то интересы. И умелые 
люди годами собирали здесь 
урожай плодов бюджетного 
финансирования «на ремонт» 
с большой дороги. Типа грабе-
жа прохожих в самом центре 
города на глазах сотен свиде-
телей, в присутствии полиции, 
прокуратуры и ФСБ. Когда все 
видят и понимают: воруют же! 
Нагло и откровенно, но никто 
ничего не может поделать. А 
кто может – не хочет. И объяс-
нить это можно только их соб-
ственным «государственным» 
интересом.

Может, во внезапном по-
явлении европейского каче-
ства дороги виновато славное 
425-летие Воронежа? Под это 
дело ну очень большие деньги 
«освоены»… 

Нет, история города здесь 
ни при чем. К юбилею в Во-
ронеже построили еще один 
знаковый объект: набережную 
имени К.И.Массалитинова. 
Фамилию композитора, ди-
рижера и народного артиста 
СССР не хочется вспоминать 
в связке с набережной – очень 
сомнительная ему реклама. 
Безнаказанность дорожной 
коррупции здесь явлена совер-
шенно открыто: явная халтура 
была замечена воронежца-
ми сразу после начала работ 
и активно обсуждалась не 
только в Интернете, но и в 
бумажных СМИ. Сюда при-
ходили утешать население и 
губернатор, и мэр, и скорбно 
качали головами. Однако ни 
малейших неудобств под-
рядчикам, давших твердые 
гарантии качеству дороги, это 
не принесло. На форумах и в 
блогах воронежцы пришли к 
довольно дружному выводу: 
у подрядной фирмы – очень 
надежная крыша. Можно ска-
зать, федерального уровня! 
Поэтому даже замена (сразу 
после «ремонта» набережной!) 
новенького и очень щедро 
оплаченного асфальта, как и 
знаменитых бордюров, явно 
не пригодных к эксплуатации, 
и пластмассовые люки канали-
зации, легко вылетавшие на 

дорогу и обещавшие машинам 
тяжелые увечья, не вызвали ни 
малейшего охотничьего блеска 
в глазах правоохранитель-
ной системы; хотя и понятно: 
дело-то житейское, привыч-
ное. Старая истина: ремонт 
дорог – просто золотая жила, 
которая никогда не кончается, 
и пятью хлебами с нее можно 
накормить тысячи голодных 
начальников.

К тому же и сама дорога на 
Антонова-Овсеенко уникаль-
ностью своей больше похожа 
на потемкинскую: все, что 
есть по соседству – из мира 
гетто. С дороги этой, напри-
мер, выехать на Московскую 
трассу можно только в сто-
рону столицы. А в Воронеж 
– нет; сначала нужно проехать 
мимо поста ГИБДД в сторону 
Москвы и найти разворот 
обратно. А многие, чтобы по-
пасть в Северный микрорайон 
не столь витиеватым путем, 
съезжают с новенькой трассы 
направо и едут в сторону храма 
по трем-четырем тропинкам в 
жутких колдобинах, каких в 
цивилизованном мире давно 
уже не видели; тропы эти мож-
но было б использовать для 
съемки фильмов про Средне-
вековье или сказок про бы-
линных богатырей и соловьев-
разбойников. Причем у бога-
тыря было б много поводов 
спрашивать по-былинному 
своего Сивку-Бурку: что ты, 
мол, волчья сыть, травяной 
мешок, спотыкаешься?!

Как бы то ни было, теперь 
воронежцы отравлены новым 
знанием и будут вспоминать 
дорогу на Антонова-Овсеенко 
(вернее, ее «московскую» по-
ловину), попадая в ямы и кол-
добины на других улицах. Как 
если б бомжа вдруг привели в 
дорогой ресторан и накормили 
качественным обедом, да под 
рюмашку давно забытого в Во-
ронеже настоящего коньяка, а 
потом вернули его в ночлежку 
и дали тарелку липких мака-
рон с «котлетой рубленой» из 
аргентинского технического 
мяса…

Дороги, которые нас обирают
на злобу дня
В Воронеже произошло невиданное: у нас построили 
настоящую европейскую дорогу. Вернее, полдороги. 
Если въехать в город по Московской трассе и свернуть 
направо, в сторону Курской трассы, то попадешь на ули-
цу имени революционера Антонова-Овсеенко, больше 
известную как дорога вдоль авторынка.
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Дмитрий ДенИСенКо
Москва-Воронеж

 Вице-президент ОАО 
«РЖД» - генеральный ди-
ректор ОАО «Федеральная 
пассажирская компания» Ми-
хаил Акулов считает прежде-
временным разговор о сроках 
строительства и ввода в экс-
плуатацию железнодорожно-
го вокзала «Воронеж-III». 

- Мы согласны с тем, что 
этот проект может и должен 
быть реализован, - подчер-
кнул Михаил Акулов, вы-
ступая на пресс-конференции 
в РИА «Новости» в рамках 
Пассажирского форума. – 
Но этому есть препятствие 
– отсутствие финансовых 
источников для содержания 
будущего терминала.

Вокзал – это сложный ин-
фраструктурный комплекс, 
который в целом не может 
приносить прибыль. Удоб-
ство для пассажиров должно 
оплачиваться, но при этом 
нельзя снижать качества ра-
боты «Воронеж-I» и других 
пассажирских терминалов 
города.

Р е а л и з а ц и я  п р о е к т а 
«Воронеж-III» позволит со-
кратить время движения по-
ездов дальнего следования в 
направлении «Центр – Юг». 
Предварительная его сто-
имость оценивается в 2,9 
миллиарда рублей. Между 
правительством Воронеж-
ской области и ОАО «РЖД» 
достигнута договорённость о 
совместном финансировании 
работ по реализации проек-
та, в том числе на условиях 
государственно-частного пар-
тнёрства. Поставлен вопрос о 
необходимости поддержки из 
федерального бюджета и вы-
делении средств по целевой 
программе. Соответствующее 
обращение было направле-
но губернатором Алексеем 
Гордеевым в адрес министра 
транспорта Игоря Левитина. 
ОАО «РЖД» поддержало это 
обращение, и в ходе визита 
премьер-министра России 
Владимира Путина в Во-
ронеж в конце марта вопрос 
обсуждался на встрече с гу-
бернатором. Проект поддер-
живается железнодорожни-
ками, несмотря на то, что для 

организации скоростного дви-
жения пассажирских поездов 
«Центр-Юг» к олимпийскому 
Сочи избрана магистраль 
Москва-Курск-Ростов через 
Украину.

- Мы исходим из того, что 
должны обеспечить ускорен-
ное сообщение с олимпий-
ским Сочи и добиться повы-
шения скоростей движения 
пассажирских поездов по 
Московской, Юго-Восточной 
и Северо-Кавказской желез-
ным дорогам, - продолжил 
Михаил Акулов, отвечая на 
вопрос корреспондента «Ком-
муны». -  Запланировано в 
перспективе выделение почти 
38 миллиардов рублей с тем, 
чтобы следование пассажир-
ского поезда из Москвы в 
Сочи сократить до 18-19 часов 
вместо нынешнего минимума 
- 25 часов. В связи с тем, что 
движение грузов по ЮВЖД 
в направлении черноморских 
портов Кавказа имеет тенден-
цию к постоянному увеличе-
нию, компания определила 
скоростной ход из Москвы 
в Сочи через Украину, и по-
сле 2014 года мы планируем 
выделять инвестиции на по-
вышение скоростей по этому 
направлению. 

Михаил Акулов отметил, 
что ОАО «РЖД» не отказы-
вается от ранее анонсирован-
ных планов строительства 
скоростного участка желез-
нодорожной магистрали из 
Курска через Белгородскую 
область с выходом в Россошь. 
«Реализация этого проекта – 
более далёкая перспектива», 
- уточнил он.

Чтобы росли 
скорости
Из первых рук
Главным условием размораживания строительства 
железнодорожного вокзала «Воронеж-III» является 
софинансирование из федерального бюджета.

Михаил Акулов.

Спасибо за игру  
и победу!
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Владимир Кадурин пояснил, 
что в муниципальных образова-
ниях дело с тренировочными 
площадками обстоит весьма 
неплохо – ежегодно в области 
появляется хотя бы одно поле 
с искусственным покрытием. 
Но для спортивной школы, 
задача которой заключается 
не просто в том, чтобы массово 
привлекать детей в футбол, но и 
чтобы растить достойных кан-
дидатов в состав ФК «Факел», 
проблема совершенствования 
материально-технической базы 
является крайне острой.

Алексей Гордеев поинтере-
совался у Владимира Кадури-
на, существует ли на уровне 
региона какая-то программа, 
которая могла бы стать осно-
вой для решения озвученных 
вопросов. Услышав, что такого 
документа нет, губернатор 
предложил создать специаль-
ную подпрограмму по футболу 
в ОЦП «Развитие физической 
культуры и спорта в Воронеж-
ской области на 2007-2015 
годы». После встречи Алексей 
Гордеев ответил на вопросы 
журналистов, которые первым 
делом попросили губернатора 
подвести некий итог состояв-
шего разговора. 

 - Мы сегодня поздравили 
наших юных ребят и их трене-
ров с успешным выступлением 
в первенстве России, посмо-
трели, как будет развиваться 
дальше наша футбольная база. 
Конечно, много есть ещё не-
решённых проблем, но мы 
выстраиваем такую систему, 
при которой талантливые 
юные футболисты могли ви-
деть свою перспективу, и если 
они посвящают себя футбо-
лу полностью и связывают 
свое будущее только с ним, то 
ориентиром для них должен 
стать высший дивизион, и в 
первую очередь – наш «Фа-
кел». Со следующего года 
начнётся реализация про-
граммы развития футбола в 
Воронежской области, главная 
задача которой – перестроить 
систему организации и создать 
современную спортивную 
материально-техническую 
базу. Также определились и по 
такому вопросу, как дополни-
тельное приобретение полей 
с искусственным покрытием. 
Кроме того, сегодня ведутся 
активные переговоры с по-
тенциальными финансовыми 
парт нёрами команды «Факел» 
с тем расчётом, чтобы команда 
не ощущала постоянного де-
фицита денежных средств. 

Всё идёт  
по графику
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Тамара ГашимоВа

И обошлось. Потому что 
на помощь всегда приходили  
добрые люди. 

Обыкновенные люди. Неко-
торых знала чуть ли не с рожде-
ния, иных видела впервые. 

«Мир не без добрых людей, 
- то и дело повторяли мама и 
бабушка народную мудрость. 
– Как ты к людям, так и они к 
тебе». Всегда в это верила, да 
и сейчас верю. Но в последнее 
время мне всё больше хочется 
поставить в этом предложении 
скобочки. Совсем так, как в 
заголовке – «Мир не (без) 
добрых людей».  Потому как 
всё, что я вижу, слышу и чи-
таю, давит на мой оптимизм 
похлеще любого пресса. А не 
видеть, не слушать и не читать 
я не могу.

Включаю телевизор. Оче-
редные герои известного ток-
шоу поливают друг друга 
грязью, подогреваемые пуб-
ликой в зале. Вслушиваюсь. 
Девочки-подростки из школы-
интерната решили избавиться 
от директора-изверга и напи-
сали, куда следует, письмо. Об-
винили его во всех смертных 
грехах: и воровал, и приставал, 
и житья не давал. Добились 
своего, добрые девочки. Вы-
ходит директор к публике и, 
благодаря довольно известным 
людям, которым можно и нуж-
но верить, выясняется, что он 
не просто хороший человек.  
А настоящий профессионал, 
каких в любые времена мало. 
Даже постороннему человеку 
это понятно, стоит только 
увидеть его глаза. Тогда зачем 
понадобилось сводить с ним 
счёты? Всё предельно просто: 
не позволял вести разгульный 
образ жизни девицам. А жить 
по-другому им было скучно. 

Понятно, что они такими не 
родились. И по всему видно, 
что в их коротенькой жизни 
было немало «добрых людей», 
которые помогли им стать та-
кими бессердечными, наглыми 
стервами, готовыми ради свое-
го удовольствия растоптать че-
ловека. Но что с ними дальше-
то будет? Какого добра от них 
ждать, когда им исполнится 
двадцать, тридцать лет?

Листаю новостные сайты. 
Я не ищу отрицательных но-
востей, но то и дело на них 
натыкаюсь. То малолетний сын 
зарезал «доброго» отца, не вы-
держав издевательств. То 23-
летний нетрезвый бездельник, 
решив отблагодарить персонал 
приехавшей к нему «скорой», 
украл у них инвентарь из ма-
шины и скрылся. 

Захожу на другой. Передо 
мной - фотография скромной 
женщины лет так пятидесяти. 
Может, хоть она что доброе 
для мира сотворила? Да нет, 
судя по заметке. Ездила по 
городам и весям, находила до-
верчивых одиноких стариков, 
рассказывала им о чудодей-
ственных порошках от всех 
хворей, а затем и продавала 
красочные баночки по немыс-
лимой цене.

Вот ещё один сайт. Мужчи-
на приехал на дачу к бывшей 
жене, взял за руку трёхлетнюю 
дочку и увёз её в неизвестном 
направлении. С лета мать ули-
вается слезами, молит вернуть 
ей ребёнка, который по суду и 
совести должен быть с ней. Но 
её никто не слышит. Не по-
нимают также слёз малышки. 

И няня у неё есть, и игрушек 
целая комната, и водитель 
личный приставлен – что ещё 
надо для полного детского 
счастья? 

Открываю газету. На одной 
из страниц наталкиваюсь на 
статью, увенчанную снимком 
молодого, уверенного в себе 
мужчины, возглавлявшего 
недавно одну из крупных орга-
низаций. Настолько крупную, 
что именно ей государство до-
верило закончить строитель-
ство высоток для обманутых 
дольщиков. Те  ещё несколько 
лет назад должны были въе-
хать в свои новые квартиры. 
Обманутые люди, воспрянув 
духом, начали было прики-
дывать, куда какую мебель 
расставить, выбирать с до-
мочадцами рисунок на зана-
весках. Но тут их ошарашили: 
деньги в организации кончи-
лись. Правда, так никто и не 
заметил, на что их потратили. 
Спасибо правительство вновь 
решило выделить немалую 
сумму. Чтобы довести стройку 
до победного конца. Осталось 
определиться с фирмой.

И так без конца и края. 
Убийства, махинации, взятки, 
обманы…

 Всё! Надоело! Пойду на 
рынок фрукты куплю.

Солнце светит! Красота! Тут 
уж даже мой скукожившийся 
от таких новостей оптимизм  
приободрился, плечики рас-
правил. Смотрю, подруга идёт, 
в глазах — тоска. Слово за слово 
выясняется, что её началь-
ство решило изменить систему 
оплаты. В сторону уменьшения, 
разумеется. Объяснило сие 
необходимостью расширения 
производства и попросило 
потерпеть немного. Часть кол-
лектива вняла, другая — более 
молодая, а потому смелая, воз-
мутилась. Смутьянов уволили, 
на их место приняли других. А 
через месяц шеф, утомленный 
борьбой, укатил на заморский 
курорт, прихватив с собой се-
кретаршу... 

Захожу на рынок. Набираю 
пакетик винограда, яблок. За-
крываю глаза на привычный 
обвес и обсчёт. Прошу лишь 
заменить давленное яблоко. 
Поменяли, одарив на проща-
ние презрительно-колючим 
взглядом. 

Вернулась домой. По при-
вычке включила чайник, теле-
визор, компьютер. Всё те же 
шоу, те же сайты. Открываю 
свою страничку. Любопытства 
ради принимаю приглашение 
дружить от совершенно мне 
не знакомого прежде человека. 
Через минуту узнаю, что надо 
собрать деньги на лечение 
двухлетнего малыша. Мольба 
о помощи подкреплена  справ-
ками из больниц и заключе-
ниями медиков. Пока разду-
мывала об их достоверности, в 
«окошке» то и дело мелькали 
сообщения 24-летней мамы 
больного ребёнка. Она благо-
дарила тех, кто откликнулся 
на её просьбу раньше и перевел 
ей на телефон сто рублей, две-
сти, тысячу. Она радовалась, 
что удалось собрать почти 
семьдесят тысяч, практически 
всю сумму. И снова, и снова 
просила незнакомых людей 
подписываться под суммой 
перевода, чтобы знать за кого 
молиться...    

Главное, она, а за ней и я, 
снова поверили — мир действи-
тельно не без добрых людей…

Мир не (без) 
добрых людей

Признаюсь, я – оптимист. Такое отношение к жизни в 
меня вложили при рождении. Не знаю, кто больше – Бог 
или родители. Не суть важно. Именно это отношение по-
могло мне пережить развод родителей, смерть мамы, 
выходить дочь во время тяжелейшей болезни. Я моли-
лась и верила. «Всё обойдётся», - говорила сама себе. 

- В последние годы Пре-
зидент и премьер неоднократно 
заявляли, что судебная система 
работает «непродуктивно», и 
ей необходима серьёзная пе-
рестройка. Согласны ли вы, 
Виталий Петрович, с таким 
мнением? 

- Давайте подумаем, что 
такое продуктивная работа 
суда? Это что, посадить боль-
ше обвиняемых или, наоборот, 
оправдать больше подсудимых? 
А непродуктивная – это когда 
рабочий день судьи с восьми 
утра до восьми вечера плюс ещё 
субботние дни, когда коллеги 
вынуждены брать материалы 
домой и там работать, чтобы 
не допускать волокиты? Кто-
нибудь из правительства или 
законодательной власти думал 
о том, что невозможен нормаль-
ный труд с такой нагрузкой, 
что она подрывает здоровье? 
Почему в законодательном по-
рядке не стремятся установить 
нормативы труда судей? Да 
потому, что тогда придется чуть 
не вдвое увеличивать состав су-
дейского корпуса. Что касается 
перестройки, то она уже лет 
20 продолжается. Сегодня ра-
ботает Конституционный суд, 
система мировых судей, с этого 
года в областных судах начали 
действовать апелляционные 
инстанции, надзорные функции 
теперь отданы Верховному 
суду. Разве это не обновление 
системы?

- Всё так. Но в соответствии 
с духом времени, может быть, 
к решению каких-то дел стоит 
привлекать общественность? 
Ввели же, например, суд при-
сяжных…

- Хорошо, что напомнили. 
Я забыл упомянуть о нем, ведь 
он тоже часть эволюционного 
обновления. Хотя недавно в 
одной из газет прочитал «ре-
волюционные» предложения 
одного гражданина: «Прак-
тически все, включая самих 
судей, прекрасно осведомлены 
о том, какие чувства испы-
тывает общество к судебной 
системе. Она открыто противо-
речит самому статусу России 
на мировой арене… Ни один 
нынешний судья не может и 
не должен работать в системе 
правосудия. Придётся уволить 
всех и назначить новых». Что 
ж, давайте всех уволим, и кто 
будет принимать решения? 
Может быть, голосованием 
на площадях? Предлагается 
общественная экспертиза по 
наиболее значимым делам. Из 
кого она будет состоять и по 
каким критериям определять-
ся значимость дел? Подобные 
предложения сильно отдают 
анархическим настроем времен 
Гражданской войны . 

- Может быть, подобные 
мнения появляются потому, 
что многие считают судебное 
сообщество одним из самых 
закрытых в стране? По каким 
основаниям, например, судьи 
выносят те или иные решения - 
людям неведомо...

- Да, отчасти это так. Но 
судья должен руководство-
ваться только Законом. Если 
он  будет открыт для общения, 
к нему пойдут с советами, пред-
ложениями, ходатайствами. В 
этом случае как ему выносить 
вердикты - руководствуясь 
Законом или общественной це-

лесообразностью? В последние 
годы мы выкладываем инфор-
мацию о деятельности судов на 
наших сайтах в Интернете. По-
ступают предложения транс-
лировать в режиме он-лайн 
некоторые судебные процессы. 
Вы от имени общественности 
задаете мне любые вопросы. 
Разве это не свидетельство от-
крытости? 

- В своем докладе на годовом 
собрании судей вы настойчиво 
призывали коллег не бояться 
журналистов и высказывать своё 
мнение по самым острым вопро-
сам. В то же время лет семь-
восемь назад практиковались 
встречи руководителей судейско-
го сообщества с журналистами 
области. Нынче такие встречи 
забыты. Больше того, прокурор 
области, руководители След-
ственного управления и службы 
судебных приставов проводят 
пресс-конференции по итогам 
года. А вы – нет. Почему?

- Но нужны ли самим  жур-
налистам такие встречи? Если 
да, обратитесь ко мне. Я тут 
же приду на них и отвечу на 
любые вопросы. Мы регулярно 
приглашаем журналистов на 
наши годовые собрания, у вас 
свободный доступ на судебные 
заседания. Мы внимательно 
читаем публикации, касаю-
щиеся работы судейского со-
общества. Быть может, не во 
всем согласны с вами, журна-
листами, но вы имеете полное 
право высказать свою точку 
зрения.  Так что, мне кажется, о 
какой-то закрытости или «тай-
нах» судебного сообщества 
говорить сегодня не стоит.

- Тогда вот вам реальный 

эпизод, касающийся открыто-
сти. На сайте областного суда 
прочитал, что бутурлиновский 
судья Владимир П. привлечен 
к дисциплинарной ответствен-
ности в виде предупреждения. 
Звоню председателю суда, 
спрашиваю: «Какое нарушение 
допустил судья?» Сначала он 
удивился: откуда я узнал о такой 
ситуации, а потом заявил, что 
рассказывать об этих ошибках 
не будет, поскольку «это наше 
внутреннее дело». Кстати, и вы, 
Виталий Петрович, критикуя на 
годовом собрании своих коллег 
за допущенные ошибки, в очень 
редких случаях называете фа-
милии. Подобные умолчания 
приносят пользу судейскому 
сообществу?

- У судьи должен быть ав-
торитет. Если его нет, то он не 
имеет права быть судьёй. Да, 
ошибки могут быть у каждого, 
я сейчас не говорю о том, что 
они могут быть умышленными. 
Но если они незначительны, то  
достаточно того, что с наруши-
телем побеседует председатель 
районного суда или его вызовут 
на квалификационную колле-
гию, на Совет судей области, 
при необходимости пригласят 
на встречу с председателем об-
ластного суда. Если этих мер 
предупреждения  окажется 
недостаточно,  тогда  может 
быть поставлен вопрос об отре-
шении судьи от должности.  Но 
пока судья исполняет свои обя-
занности, не надо «славить» его 
на весь мир. Ведь, узнав о его 
ошибках, участники судебных 
процессов тут же выскажут 
ему недоверие, заявив, что не 
желают иметь дело с тем, кто 
проштрафился.  

- Сегодня часто говорят, что 
судебная система заражена кор-
рупцией. Реальных мздоимцев 
отлавливают редко, но согласи-
тесь, Виталий Петрович, многие 
судебные вердикты позволяют 
серьёзно думать о том, что без 
тугой пачки банкнот здесь не 
обошлось. 

- Приходится признать, что 
действительно в судебной си-
стеме страны коррупционные 
преступления имеют место, но 
у нас, слава богу, в последние 
годы такого не было. Если со-
ответствующие органы предо-

ставят нам такие материалы, 
мы без промедления дадим 
разрешение на возбуждение 
уголовного дела, а потом и 
на отрешение судьи от долж-
ности.

- А сколько неправосудных 
решений выносится за год? Ав-
торы их как-то наказываются?

-За год выносится два-три 
процента от общего количе-
ства. Поскольку они отменя-
ются вышестоящими инстан-
циями, то, конечно, входят в 
категорию неправосудных, но  
связывать их с возможностью 
коррупции неправильно. Быть 
может, судья просто не учел 
каких-то обстоятельств дела 
и принял ошибочное реше-
ние. Не ошибается тот, кто не 
работает. Вот если вскроется, 
что ошибка была допущена 
умышленно, преднамеренно, 
тогда разговор пойдёт в другой 
плоскости, и без наказания че-
ловек в мантии не останется.

- В 2010 году в суде кас-
сационной инстанции было 
рассмотрено 2449 уголовных 
дел, в прошлом году - 2879. В 
гражданском судопроизводстве 
положение не лучше: 2010 год 
– 7084 рассмотрения, в прошлом 
году – 6971. Безусловно, всех 
участников судебных процессов 
вердикты, вынесенные первой 
инстанцией, удовлетворить не 
могут, но ведь обжалуются ты-
сячи дел. Есть повод задуматься 
о профессионализме судей?

- Есть повод задуматься, но 
я вам приведу другой пример. 
Недавно в Судебном депар-
таменте при Верховном Суде 
решался вопрос: сколько апел-
ляционных судей должно быть 
в разных регионах страны? 
Выяснилось, что в одной из 
сравнительно небольших обла-
стей  районные суды вынесли 
за год около 2200 приговоров, и 
обжалованы из них были почти 
две тысячи. Вот и сравните: у 
нас из рассмотренных в про-
шлом году районными судами 
12289 уголовных дел пришло 
в кассацию чуть больше 23 
процентов, по гражданским 
делам - чуть больше четырех 
процентов. Но ведь и в той об-
ласти, называть которую я не 
буду, тоже работают юристы 
с высшим образованием. Так 

где профессионализм выше,  
и о чем надо задуматься?

- Сколько жалоб на работу 
судей поступило в квалификаци-
онную коллегию в прошлом году, 
какой характер они носили? 

- В прошлом году было 546 
жалоб, в 2010 – 562. История 
из года в год повторяется: 
подав ляющее большинство 
писем сообщают, что недоволь-
ны вынесенными вердиктами, 
но это не компетенция квали-
фикационной коллегии. Что 
касается реальных жалоб, то 
они были на грубое нарушение 
законодательства при рассмо-
трении дел, нетактичное пове-
дение судей во время процесса 
(17 жалоб в 2010 году и 25 в 
прошлом году), неправильное 
их поведение в быту. Такие сиг-
налы рассматриваются очень 
внимательно, и если они под-
тверждаются, принимаем жест-
кие дисциплинарные меры.

- От адвокатов, следова-
телей, прокуроров доводилось 
слышать о том, что судейское 
сообщество плотно закрыто для 
«посторонних», другим, мол, 
юристам стать судьёй практи-
чески невозможно. На самом 
деле так?

- Вовсе нет. За последние 
три года, например, мировыми 
судьями и судьями судов об-
щей юрисдикции стали восемь 
человек из Воронежа и районов 
области – четверо работников 
прокуратуры, адвокат, судеб-
ный пристав, юрисконсульт 
администрации Россошанско-
го района, начальник кафедры 
института МВД. 

- Некоторые известные об-
щественные деятели говорят 
о необходимости всенародных 
выборов федеральных и миро-
вых судей. Как вам подобная 
идея?

- Если законодателем будет 
принято такое решение – по-
жалуйста. Я не против, я за. 
Вот только не уверен, что при 
нынешнем своеобразном мен-
талитете большинства народа, 
при власти денег в судебном 
сообществе окажутся действи-
тельно честные люди, стремя-
щиеся работать по совести и 
по закону.

Интервью вёл  
Борис ВаулИн.

Суд в системе ценностей
Право | Какое будущее ожидает судебную систему страны
Согласно социологическим опросам «Левада-Центра», проведённым в 2011 году, 
56 процентов жителей страны полагают, что российские суды общей юрисдикции 
значительно коррумпированы, и их  служащие берут взятки «очень часто» и «до-
вольно часто». При этом только три процента сталкивались с подобными правона-
рушениями сами, и у семи процентов в таких ситуациях оказывались родственники 
и близкие знакомые. Тем не менее три четверти опрошенных всё равно не верили в 
справедливость суда. «Необходимо будет предпринять усилия, чтобы суд приобрёл 
надлежащее место в системе ценностей, подчеркиваю – не в государственной ма-
шине, а в системе ценностей, потому что суд – это ценностная категория», -  сказал 
Президент Дмитрий Медведев, выступая перед членами Общественной палаты. 
Красивых слов о значении третьей власти в жизни общества говорится немало. Ещё 
больше предложений о том, как должна перестраиваться эта власть. Что думают 
об этом сами члены судейского сообщества? Журналист «Коммуны» встретился с 
председателем Воронежского областного суда Виталием БОгОМОЛОВыМ.

Наталья НекрылоВа
кантемировский район

Одиннадцатиклассница 
Надя Покусаева с лёгкостью 
разбирает и собирает автомат. 

- Я считаю, что девушки 
ничуть не слабее мальчишек. 
И с большим удовольствием 
отслужила бы в армии, - при-
зналась Надя.

Она ходит на занятия в 
военно-патриотический клуб 
«Застава», что работает при 
школе. Парни и девушки из 
старших классов обучаются 
здесь строевой подготовке, 
обращению с оружием, под-
шиванию воротничков, нама-
тыванию портянок и другим 
премудростям армейской жиз-
ни. Постигать азы военного 
мастерства ребятам помогают 
служащие пограничной за-
ставы. В районе уже пять лет 
подряд проходят соревнова-
ния «Молодецкие забавы», где 
школьники и даже их родители 
демонстрируют свои знания и 
мастерство. В них участвуют 
три школы: средняя школа 

№2, Кантемировский лицей 
и Новомарковская средняя 
школа. 

Это, можно сказать, ав-
торский проект завучей, учи-
телей и школьников. Они 
сами придумали программу 
соревнований: помимо ис-
пытаний на силу, ловкость и 
выносливость в неё входят 
проверка знания тонкостей 
военной службы и историко-
краеведческая викторина, 
посвящённая Великой Отече-
ственной войне. В минувшем 
году методическая разработка 
«Молодецких забав» вошла в 
тройку победителей всерос-
сийского конкурса социально-
образовательных проектов «Я 
– гражданин России», орга-
низованного Министерством 
образования РФ. 

Из 70 старшеклассников-
юношей кантемировской сред-
ней школы № 2 на занятия клу-
ба «Застава» ходят 25. Говорят, 
что нравится ощущать себя 
настоящими мужчинами. 

- Ребята любят участвовать 
в игре «Зарница», которую 

мы устраиваем два раза в году. 
Выезжаем за пределы посёлка 
и создаём условия, прибли-
женные к боевым. Это сильно 
сближает, - рассказывает пре-
подаватель информатики и 
ОБЖ Михаил Милютин. 

 - Мужчине нужно раз-
вивать себя как физически, 
так и духовно. На занятиях 
воспитываю в себе лидерские 
качества, выносливость, силу 
духа, умение справляться с 
трудностями. Ведь я хочу 
пойти в армию, где всё это при-
годится, - замечает одиннадца-
тиклассник Евгений Сапьян.

Его сверстник Максим Ти-
мофеев продолжает: 

- Мы узнаём многое об исто-
рии родного края. О том, как 
воевали наши деды. Я очень 
хочу связать своё будущее со 
службой в Военно-морском 
флоте. 

Ну, а что же Надя Поку-
саева?

Она такого же мнения, что 
и парни. И с мыслью об армей-
ской службе расставаться не 
собирается.

Ходит Надя  
на «Заставу»

Педсовет | В кантемировской средней школе №2  
работает военно-патриотический клуб «Застава»

Надя Покусаева с лёгкостью разбирает и собирает автомат.
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Наболело
Мы живем в поселке, кото-

рый носит нежное и радостное 
название Отрадное! В некото-
рых местах имя соответствует 
содержанию, особенно когда 
погода сухая, солнечная, жела-
тельно даже засушливая. Тогда 
наш чернозём превращается в 
растрескавшийся «асфальт», 
и кроме пыли ничем особенно 
не угрожает. Но случись ма-
ленький дождик, и наша жизнь 
меняется на корню. Мы тогда 
с большим трудом добираем-
ся в магазин, до автобусной 
остановки, почты, до конторы 
местного ЖКХ, куда исправно 
носим плату… за водопровод, 
который проводили сами. За 
свет, который тоже проводили 
сами, покупали столбы, всей 
улицей собирали деньги на 
покупку трансформатора. За 
телефон и Интернет, проводку 
которых, понятное дело, тоже 
оплачивали из собственного 
кармана. Заметьте, платим ре-
гулярно, никого не подводим, 
стало быть, законопослушные 
граждане! 

Более того, мы и дороги на 
своей улице благоустраиваем 
по мере возможностей тоже 
сами. Спасибо соседям, кото-
рые привозили на наш трудно-
обитаемый остров щебень, 
песок, даже асфальтировали 
некоторые участки (и снова 
за свой счёт!). На днях наняли 
15 рабочих, чтобы те вручную, 
бережно разровняли нашу 
Славянскую улицу, засыпали 
асфальтовой крошкой и старым 
кирпичом. К середине дня до-
рога приняла, пусть хоть и с 
большой натяжкой, но благо-

пристойный вид. Да, это не 
асфальт, да, не бетон. Но мы 
надеялись, что хотя бы в рези-
новых сапогах сможем дополз-
ти до «большой земли», ведь 
обильные дожди последних 
недель нас напрочь отрезали от 
мира, мы стараемся лишний раз 
не выходить, не выезжать. Не 
дай Бог, случись беда, к нам не 
проедет ни «скорая помощь», 
ни пожарная машина, ни ката-
фалк. Создаётся впечатление, 
что мы живём в резервации. 

Радость по поводу засыпан-
ной колеи продолжалась 20 
минут. После чего по нашей 
хрупкой, ещё не высохшей до-
роге рванули два «КАМАЗа», 
загруженные строительным 
хламом, и… завязли в глубокой 
отрадненской трясине. Чтобы 
вырваться из грязевого плена, 
грузовики свалили две огром-
ные кучи мусора прямо перед 
нашим носом и попытались 
уехать. Жители улицы стали 
вразумлять шофёров, записали 
номера машин, узнали фами-
лию и адрес заказчика. Сведе-
ния передали местному главе 
А.А.Кокину. Возмущение жи-
телей Славянской разделили 
люди с соседней Отрадненской 
улицы. Их дорогу, которую они 
также, вскладчину, засыпают 
не первый раз, тоже разбили, и, 
похоже, те же «КАМАЗы».

Впрочем, не в «КАМАЗах» 
дело! Дело в той власти, кото-
рая именуется «местной», но 
к жизни местного населения 
имеет весьма потребительское 
отношение. Создается впечат-
ление, что все силы местных 
чиновников уходят на подго-
товку и проведение очередных 
выборов. Вот тогда жителям 

обещают и дороги (этим обе-
щаниям уже больше 10 лет), и 
тротуарную дорожку, и спорт-
комплекс, и… Короче, только 
жизни вечной не обещают. 
Из обещанного же появились 
аккурат к очередным выборам 
дорожные фонари, о которых 
раструбили в прессе, включи-
ли во все отчёты о проделан-
ной работе, дружно крикнули 
«спасибо партии за это» да и 
забыли о них сразу же. В са-
мые темные осенние и самые 
длинные зимние ночи фонари, 
естественно, не горели. Почему 
«естественно»? Да потому, что 
многое из того, что происходит 
сегодня вокруг нас, делается 
не для людей, а для показухи, 
пиара, для галочки.

Вот и получается, грязь 
невылазная, фонари не горят, 
в центре деревни зачем-то по-
строен фонтан (он вызывает у 
местного населения очень мно-
го вопросов). Жители больше 
десяти лет ВСЕ вопросы по 
благоустройству и организа-
ции инфраструктуры решают 
сами, за свой счет. Обращения 
к главе местной администра-
ции заканчиваются его очеред-
ными обещаниями и… полным 
бездействием…

Вот мы и думаем, а зачем 
нам вообще нужен глава, ко-
торый третий срок отбывает на 
«галерах», не скупясь на обе-
щания, но скупо реагирующий 
на запросы граждан? 

лариса ДЬЯКОВа,  
Владимир ТруБачёВ,  

аман алТМИШЕВ,  
Валентин ИлЕВИч,  

анатолий БОЯрКИн,  
всего более 100 подписей.

О безотрадной жизни

Воскресенье в городской библиотеке искусств имени 
А.С.Пушкина выдалось шумным и радостным. Десятки 
воронежских ребят, их родители и педагоги собрались 
на слёт театральной детворы «Крылатые подмостки».  

Василий ЧерНоусоВ 

Открыла программу композиция «День в музее» студии «На 
Пушкинской» Центра развития творчества детей и юношества 
Ленинского района (руководитель - Заслуженная артистка 
Украинской ССР Т.Сезоненко). Эта работа была посвящена 
300-летию со дня рождения М.В.Ломоносова. Воспитанники 
студии «Диджей-тинс» Дома детского творчества «Созвездие» 
Советского района вместе с режиссером Т.Юрьевой показали 
композицию по стихам Ю.Левитанского, а студия детской шко-
лы искусств №1 «Синяя птица» (руководитель – Н.Красикова) 
рассказала о трудностях первой любви – использованы для этого 
были произведения А.Н.Островского и М.Рощина. 

Программа нынешних «Крылатых подмостков» получи-
лась весьма пёстрой. Завершилась она показом литературно-
музыкальной композиции «Про людей, котов и кошек», созданной 
силами юных артистов из студии «Художники слова» спортивной 
школы №20, занимающихся у-шу. 

На подмостках –  
детство 

весТи

Стать диспетчером  
на пять минут

В рамках областного фестиваля «Галерея 
успеха» прошел очередной мастер-класс для 
детей-сирот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей и переданных на воспитание в 
замещающие семьи. 

Организаторы – Центр психолого-
педагогической поддержки и развития детей и 
филиал ОАО «Федеральная сетевая компания 
единой энергетической системы» – привезли 
ребят на электроподстанцию ПС 500 кВ «Во-
ронежская».

Начальник подстанции Анатолий По-
номаренко познакомил детей с профессией 
диспетчера, рассказал о работе современного 

оборудования оперативно-диспетчерского 
управления энергообъектами, а затем пригла-
сил попробовать себя в роли диспетчера.  

Обрели научные навыки 
На днях завершилась XXVII конференция 

Научного общества учащихся Воронежского 
государственного университета. Проводится 
она с целью развития творческого потенциала 
молодежи в научно-исследовательской дея-
тельности. Школьники обретают навыки на-
учного поиска, готовят первые публикации, 
учатся не бояться публично выступать и диску-
тировать. Ребята смогли продемонстрировать 
на конференции свои доклады, презентации, 
ответить на вопросы слушателей. 

Тамара ГаШИМОВа, Василий чЕрнОусОВ. 
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

зерновые и зернобобовые: 
гречиху «Девятка» элита, 
яровую пшеницу «Дарья» элита;

семена однолетних трав:
суданка «Кинельская 100» РС-2, 
вику-овёс

Семена сертифицированы. Реклама.

КонтаКтные телефоны: 
8 (47372) 31-145, 31-263, 31-340, 31-349.

ЗАО «Землянское» реализует 

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализуеТ семена
гречихи сорта Дикуль (суперэлита);

гороха сорта Темп (облиственная форма)
и сои сорта Ланцетная (элита);

ячменя сорта Вакула, гороха сорта Мадонна и сорта Фокор, 
гречихи сорта Дикуль (репродукционные).

семена ПодгоТоВлены на ПнеВмосТоле.
Сертифицированы.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. Ре
кл

ам
а

реклама

БАКАЛАВР, МАГИСТР
Юриспруденция
Технология транспортных процессов
Эксплуатация транспортно- 
технологических машин и комплексов

г. Воронеж,  
ул. К.маркса, 43  
(Каменный мост), 
тел.: (473) 

252-24-81,  
252-24-88,  
222-65-52.

Лиц. серия АА №003135 от 8.04.2010 г.
Стоимость – на момент публикации.

стоимость обучения:
очная – 16500 руб./семестр;
заочная – 9900 руб./ семестр;
техникум – 8250 руб./семестр.

Сервис – в автобизнесе
Экономика
Социально-культурная деятельность

ПРоВодИТ день оТКРыТых дВеРей
21 апреля 2012 года в 11.00

РеКЛАМА
олимпиада

литература
обществознание
история
физика

Главное управление Центрального банка  
Российской федерации по Воронежской области  

доводит до сведения юридических лиц,  
граждан города и области, 

что приказом Банка России от 13.04.2012 № ОД-277
у кредитной организации пв-банк

(закрытое акционерное общество) (г. Ульяновск)  
(регистрационный номер Банка России 634) 

с 13 апреля 2012 года 
отозвана лицензия на осуществление 

банковских операций 
в связи с неисполнением федеральных законов, 
регулирующих банковскую деятельность, а также 

нормативных актов Банка России, неспособностью 
удовлетворить требования кредиторов по денежным 
обязательствам и исполнить обязанность по уплате 
обязательных платежей, учитывая неоднократное 

применение в течение одного года мер, предусмотренных 
Федеральным законом «О Центральном банке Российской 

Федерации (Банке России)», руководствуясь статьей 19, 
пунктом 6 части первой и пунктом 4 части второй статьи 20 

Федерального закона «О банках и банковской 
деятельности» и частью третьей статьи 74 

Федерального закона «О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)».

ПВ-Банк (закрытое акционерное общество) является 
участником системы обязательного страхования вкладов 

физических лиц.

ОАО «Концерн «Созвездие» 
проводит процедуру отбора организаций 
на право заключения договора подряда 

на выполнение в 2012 году работ по капитальному ремонту и реконструкции 
зданий и инженерных сетей ОАО «Концерн «Созвездие».

Заявки присылать до 19.04.2012г. на адрес электронной почты: m_elnik@sozvezdie.su
Подробная информация на сайте: www.sozvezdie.su или по телефону:  

8 (473) 252-13- 53. РеКЛАМА

Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в со-
брании акционеров,  2 апреля  2012 г. 

Начало регистрации  участников – 08 часов 45 мин.,  окончание  реги-
страции – 09 час. 00 мин.  11 мая  2012 г.

Повестка годового общего собрания акционеров: 
1. Избрание секретаря годового общего собрания акционеров Закрытого 

акционерного общества Информационная компания «Информсвязь-
Черноземье».

2. Утверждение годового отчета, бухгалтерского баланса, отчета о при-
были, распределение прибыли за 2011 год.

3. Утверждение размера и порядка выплаты дивидендов за 2011 год.
4. Выборы ревизора Закрытого акционерного общества Информацион-

ная компания «Информсвязь-Черноземье».

С материалами по проведению годового общего собрания акционеров 
можно ознакомиться по адресу: 394030, г. Воронеж, ул. Плехановская, 22а, 
1-й этаж, ЗАО ИК «Информсвязь-Черноземье», в рабочие дни с 10 до 17 
часов, тел. 260-61-62.

Уполномоченный представитель  
ЗАО ИК «Информсвязь - Черноземье» Свиридов С.И.

Закрытое акционерное общество Информационная компания «Информсвязь - Черноземье», 
расположенное по адресу: г. Воронеж, пр. Революции, 35,  сообщает, что 11 мая 2012 года в 09 часов 00 мин. по адресу:  

г. Воронеж, ул. Плехановская, 22а, в интернет-салоне (1-й этаж) ЗАО ИК «Информсвязь - Черноземье» состоится 

годовое общее собрание акционеров Зао ик «информсвяЗь - ЧерноЗемье» 
в форме совместного присутствия акционеров. 

СУДебНые ДеЛА

Приговор вступил в законную силу
в газете «коммуна» 1, 2, 3, 6 марта был опубликован судеб-

ный очерк «мажоры». в нем рассказывалось о драме, произо-
шедшей 5 сентября 2009 года на перекрестке воронежских улиц 
Плехановской и Пушкинской.  

Поздним вечером 23-летний Сергей Терехов, управляя ав-
томобилем «Инфинити», значительно превысил разрешённую 
скорость движения, выехал на красный сигнал светофора, не 
справился с управлением и сбил 21-летнюю Полину Ивакину. 
Девушка скончалась на месте, а её спутник Роман Козырев по-
лучил вред здоровью средней тяжести.

Происшествие вызвало большой общественный резонанс, од-
нако возбуждённое уголовное дело расследовалось с откровенной 
волокитой и дошло до суда только через два года и два месяца. 
Ленинский районный суд тщательно разобрался в происшедшей 
драме и признал Терехова виновным в совершении преступления, 
предусмотренного ч.3 ст.264 УК РФ (нарушение Правил дорож-
ного движения, повлекшее по неосторожности смерть человека). 
При вынесении приговора судом были учтены смягчающие вину 
обстоятельства. 

Суд приговорил обвиняемого к 2 годам 6 месяцам лишения 
свободы с отбыванием наказания в колонии-поселении. Кроме 
того, осуждённый обязан выплатить потерпевшим 500 тысяч 
рублей в качестве компенсации морального вреда. Однако Тере-
хов не согласился с приговором и подал кассационную жалобу, 
заявив о суровости назначенного наказания. В прошлый вторник 
судебная коллегия по уголовным делам Воронежского областного 
суда вынесла определение: приговор Ленинского районного суда 
оставлен без изменения, а жалоба осуждённого без удовлетворе-
ния. Приговор вступил в законную силу.

Борис Ваулин.

Сколько верёвочке ни виться…
несколько дней назад областной суд вынес обвинительный 

приговор членам организованной преступной группы, зани-
мавшейся производством и сбытом наркотического средства  
амфетамин. смертельное зелье было высокого качества и про-
давалось на черном рынке по недорогой цене.

Преступную группу два года назад создал 30-летний Рустам Гам- 
затов, бывший инспектор ГИБДД, который при увольнении не сдал, 
как положено, своё служебное удостоверение. Оно в дальнейшем и 
позволило Гамзатову совершенно спокойно перевозить наркотики 
и ингредиенты для их изготовления. Остается лишь удивляться по-
пустительству кадровой службы инспекции дорожного движения 
и невнимательности её действующих сотрудников. 

У каждого члена группы были свои обязанности: Михаил Ма-
монтов выполнял роль снабженца и регулярно ездил в Москву. Из 
столицы он привозил необходимые составляющие для изготовле-
ния наркотика. А готовил его в тщательно законспирированных 
квартирах Воронежа и  домах сельской местности Андрей Пан-
телеев. Самодеятельный «химик», получавший инструкции по 
изготовлению зелья из Интернета, смешивал нужные компоненты 
в строгой последовательности и получал амфетамин.

Действия преступной группы отличались четкой дисципли-
ной и слаженностью. Так что наркополицейским пришлось 

немало потрудиться, чтобы «размотать» всю эту преступную 
верёвочку. Когда они нагрянули в подпольную лабораторию 
в одном из посёлков Верхнехавского района, то обнаружили 
в ней более 20 килограммов веществ, необходимых для при-
готовления наркотиков, и более 6 килограммов уже готового к 
продаже амфетамина. 

Поскольку все подсудимые признали свою вину и дали при-
знательные показания, то уголовное дело было рассмотрено в 
короткие сроки без судебного разбирательства. Благодаря этому 
участники ОПГ получили мягкие наказания, хотя каждому из них 
грозило до 20 лет лишения свободы. Суд назначил Гамзатову 11 
лет колонии строгого режима со штрафом в 200 тысяч рублей. 
Мамонтов приговорен к 10 годам строгого режима и штрафу в 
150 тысяч рублей. Остальным участникам назначены наказания 
от 5 до 7 лет лишения свободы условно. 

Приговорённые к реальным срокам наказания подали касса-
ционную жалобу, поэтому приговор не вступил пока в законную 
силу.  Об этом сообщает группа информации и общественных 
связей УФСКН по Воронежской области. 

Борис Ваулин.

украсть запчасти для крана
в Лискинском районе работник обокрал предприятие, на 

котором трудился.
На выходных днях сотрудник одного из строительных пред-

приятий райцентра решил прийти к себе на службу. Правда, 
им двигало отнюдь не желание потрудиться сверхурочно. Уже 
давно он приметил несколько запасных частей от крана, кото-
рые впоследствии рассчитывал сдать в пункте приёма цветного 
металла.

Он подготовил и способ вывезти детали с территории пред-
приятия. Злоумышленник заказал «Газель», а когда та приехала, 
благополучно погрузил в кузов свой «ржавый капитал». Но осу-
ществить план до конца ему не удалось. Через некоторое время 
автомобиль остановили сотрудники ГИБДД. Объяснить проис-
хождение груза молодой человек так и не смог. В отделе полиции 
он сознался, что ему необходимы были деньги, чтобы содержать 
жену и ребёнка. Возбуждено уголовное дело.

Мария ЩеГлоВа.

Конкурс 
«Самый верный читатель»

20 мая газете «Коммуна» исполняется 95 лет. К этой дате 
мы приурочили творческий конкурс,  в котором приглашаем 
принять участие наших самых преданных читателей. Работы 
буду приниматься по трём номинациям:  

1. «Коммуна» - в моей жизни». Предлагаем поделиться  
воспоминаниями о том, как наша газета стала приходить в 
ваш дом, чем она вам интересна и дорога.

2.«Хранители истории» (необходимо принести или вы-
слать в редакцию самую давнюю подписную квитанцию или 
номер «Коммуны»).

3.«Коммуне» посвящается» - самая интересная и остро-
умная частушка. 

Лучшие работы участников будут опубликованы на стра-
ницах газеты. Победителей ждут призы и подарки, а так же 
встреча в редакции с журналистами «Коммуны».

Ждём ваших писем по адресу: г. Воронеж, ул. Комиссар-
жевской, 4а, редакция газеты «Коммуна», конкурс.

поздравительная открытка
Владимира Ивановича 

КЛЮЧНИКОВА
председателя Воронежской областной думы,

поздравляет с днём рождения и желает крепкого здоровья  
и долгих лет жизни  

семья Барановых из Нижнедевицка.

Поздравляем с днём рождения
Юрия Михайловича Поспеловского.
Желаем имениннику крепкого здоровья, творческого 

долголетия и благополучия.
«Коммуновцы».

РеПОРТАж

Нам по силам
жить 100 лет

В зале суда.

Открылся он сценкой теа-
тра миниатюр. Самодеятель-
ные артисты показали, как 
пороки нашего существования 
– алкоголизм, наркомания, 
табакокурение, проституция  
- хотят победить здоровый об-
раз жизни. Им  это не удается: 
добро оказывается сильнее  
зла, и вот уже все вредные при-
вычки падают на сцену, побеж-
дённые светлыми силами. 

- Пусть идеи радости жиз-
ни, справедливости и добра 
будут всегда с нами, - сказал, 
открывая фестиваль в город-
ском Дворце культуры, пред-
седатель правления воронеж-
ской областной общественной 
организации «Наше правое 
дело» Виктор Буздалин. – Зло 
не всегда можно победить 
силой, но его можно победить, 
создав в обществе морально-
нравственную атмосферу 
невосприимчивости вредных 
привычек и их отторжения. 

Громкими аплодисмен-
тами зала было встречено 
появление на сцене Заслу-
женного мастера спорта РФ, 
серебряного призера Олим-
пийских игр Юрия Кунакова. 
Он говорил о той радости, 
которую привносит спорт в 
жизнь молодого человека, о 
том, как каждодневные тре-
нировки выгоняют лень, раз-
болтанность, способствуют 
достижению высоких целей.

Председатель оргкомитета 
фестиваля доктор биологиче-
ских наук, профессор Юрий 
Щербатых предложил всем 
пришедшим во Дворец на 
фестиваль искать свои пути 
к здоровью. Это может быть 
официальная медицина, вос-
точные практики, психология, 
фитнес, йога, танцы, спорт. 
Каждый из путей имеет свой 
потенциал, свои плюсы и ми-
нусы, каждый найдет своих 
приверженцев.

 А после официального 
открытия все, кто пришел на 
фестиваль – молодые и по-
жилые воронежцы, мамы и 
папы с детьми, люди разного 

образования и материального 
достатка – были поставлены 
в трудное положение. Всем 
хотелось встретиться со спе-
циалистами, задать вопросы, 
попробовать на себе разные 
методики укрепления здоро-
вья. Ведь речь шла о необхо-
димости очищения организма 
от шлаков и пользе аюрведи-
ческого массажа, о методиках 
снижения веса и основах пра-
вильного питания, о занятиях 
йогой и борьбе со стрессами. 
Но в это же время в большом 
зале Дворца культуры шел 
концерт самодеятельных кол-
лективов, которые в песнях, 
танцах, миниатюрах прослав-
ляли здоровую жизнь. И жи-
вое слово, музыку, красивые 
танцевальные номера тоже 
хотелось видеть и слышать.

И в это же время в фойе 
полтора десятка участников 
фестиваля предлагали свои 
способы оздоровления. Во-
ронежцы толпились у стендов 
Центра похудения Елены 
Морозовой и «Родника здо-
ровья». Задавали вопросы 
представителям корпорации 
«Сибирское здоровье» о чу-
додейственных препаратах из 
Новосибирска, расспрашива-
ли представителя компании 
Хьюля Татьяну Тюкалову о 
достоинствах немецкой бы-
товой техники. Озабоченные 
мамы и бабушки «пытали» 
директора психологическо-
го центра «Здравствуйте» 
Ольгу Степанищеву о том, 
как справиться с неуправ-
ляемостью нынешних под-
ростков. Фитнес-клуб «Дель-
та» предлагал всевозможные 
направления оздоровления 
организма в тренажерном 
зале, аква-аэробике, других 
фитнес-программах. 

Конечно, полтора десятка 
участников фестиваля для 
Воронежа – это немного. Но 
реклама его была более чем 
скромной, и далеко не все 
желающие могли принять 
участие в торжестве здорово-
го образа жизни. Что ж, это 
заметка его организаторам на 
будущее.

В минувшую субботу в Воронеже  
прошёл первый региональный фестиваль 
здорового образа жизни
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По горизонтали:  5. Песчаный 
холм. 6. Наёмный с/х работник. 10. 
Прибор проверки горизонтальности. 11. 
Довод, доказательство. 12. Поправка  в 
конституцию США. 13. Спец по выра-
щиванию свёклы. 16. бесцветный газ, 
светящийся в рекламе голубым светом. 
19. Охотник-профессионал. 20. Объ-
явление о предстоящем событии. 21. 
большая рюмка. 24. Крупный сибирский 
олень. 25. Подземка. 26. Изменение 
стоимости дензнаков. 27. Госпожа в 
Италии. 29. Русская мера 0,71 м (устар.). 
30. Хищная птица, питающаяся рыбой. 

36. Крышка моторного отсека авто. 37. 
Участник соревнований в древности. 
38. Драгоценный минерал. 41. Место 
разведения животных, растений. 42. Яма 
для фундамента. 43. Процесс кормления 
животного. 44. Головной убор царя. 

По вертикали: 1. Знаток быта, 
культуры древних народов. 2. барьер 
вдоль сцены с лампами. 3. Злая стару-
ха, ведьма. 4. женщина, гримирующая 
артиста. 5. Член высшей  касты жрецов 
Индии. 7. Избирательный округ во 
Франции. 8. еда, кушанье (устар.). 9. 
Отрицательный электрод. 14. Осадочная 

часть породы. 15. Спец по графическим 
художественным украшениям.  17. 
Предмет огромных размеров. 18. живо-
родящая рыба байкала. 22. Титул члена 
царствующей семьи. 23. Летающее 
животное в перьях. 28. Наружный слой 
чего-нибудь. 31. Мастер по сплаву леса в 
плотах. 32. Игорный дом. 33. Инструмент 
для удержания обрабатываемой детали. 
34. Группа людей власти, угнетающая 
народ. 35. Распорядитель пира. 39. 
Озеро в Финляндии. 40. Ответвление 
горной цепи.

составил Виктор марей.

ответы на кроссворд  
(10 апреля)

По горизонтали: 6. Аранжиров-
ка. 7. Кулан. 8. Образ. 10. Сегун. 12. 
Галоша. 15. Голиаф. 17. Ладанка. 18. 
Фонотека. 19. браунинг. 21. Рубанок. 22. 
Макака. 24. Аналог. 26. Свояк. 28. Карат. 
29. Автор. 30. Аспирантура.

По вертикали: 1. ералаш. 2. Анонс. 
3. Виноград. 4. Фотон. 5. Скерцо. 9. Пан-
тограф. 11. Палиндром. 13. Окрошка. 
14. Алгебра. 15. Гадалка. 16. Лепнина. 
20. барограф. 23. Карась. 25. Натура. 26. 
Стриж. 27. Карта.

реклама

РеКЛАМА
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